

C'est quoi la journée internationale de l'ONU pour l'élimination totale des armes nucléaires?

La Journée pour l'abolition des armes nucléaires, officiellement appelée Journée internationale pour l'élimination totale des armes nucléaires, a été instituée par l'Assemblée générale des Nations Unies en 2013 pour « *sensibiliser et éduquer le public sur la menace que représentent les armes nucléaires pour l'humanité et la nécessité de leur élimination totale, afin de mobiliser les efforts internationaux en vue d'atteindre l'objectif commun d'un monde sans armes nucléaires* ».

Les Nations Unies et l'abolition nucléaire

L'objectif du désarmement nucléaire mondial est une priorité des Nations Unies depuis sa création en 1945. La toute première résolution de l'Assemblée générale des Nations Unies (Rés 1 (1)), adoptée le 24 janvier 1946, a établi une Commission de l'énergie atomique avec pour mandat d'élaborer des propositions pour « l'élimination des armes atomiques et de toutes les autres armes majeures susceptibles d'être utilisées à des fins de destruction massive ».

Depuis lors, les Nations Unies ont joué un rôle moteur, apporté un soutien diplomatique et offert diverses tribunes aux États membres et à la société civile pour faire progresser les efforts de non-prolifération et de désarmement nucléaires. Cela s'est traduit par des actions (délibérations, négociations, résolutions, rapports, décisions, etc.) au sein du Conseil de sécurité, de l'Assemblée générale, de la Conférence du désarmement, de la Cour internationale de Justice, du Conseil des droits de l'homme, ainsi que par le Secrétaire général et le Secrétariat de l'ONU, notamment le Bureau des affaires de désarmement.

Obligation de désarmement nucléaire

Dans ces forums, tous les États membres de l'ONU se sont engagés à atteindre l'objectif de l'élimination des armes nucléaires, comme par exemple récemment dans le PACTE pour l'avenir adopté par consensus lors du Sommet de l'ONU sur l'avenir le 22 septembre 2024. Cet engagement est renforcé par la Cour internationale de Justice et le Comité des droits de l'homme de l'ONU, qui ont tous deux affirmé qu'il existe une obligation universelle et inconditionnelle pour tous les États de négocier de bonne foi pour parvenir à l'élimination complète des armes nucléaires.

Cependant, les membres de l'ONU ne respectent pas cette obligation. Le Secrétaire général de l'ONU, António Guterres, rapporte : « Malgré les risques énormes et existentiels que ces armes représentent pour l'humanité, nous ne sommes pas plus près de les éliminer qu'il y a dix ans. En réalité, nous allons dans la mauvaise direction. Depuis les pires jours de la Guerre froide, le spectre des armes nucléaires n'avait jamais jeté une ombre aussi sombre. Les menaces nucléaires ont atteint leur paroxysme. Nous avons même entendu des menaces d'utilisation d'une arme nucléaire. » (Déclaration du Secrétaire général de l'ONU à la Réunion de haut niveau sur l'élimination totale des armes nucléaires de septembre 2024).

La Journée internationale pour l'élimination totale des armes nucléaires a été instituée pour

renforcer les efforts mondiaux visant à garantir la mise en œuvre de l'obligation de parvenir au désarmement nucléaire mondial.

Que se passe-t-il ce jour-là ?

Chaque année, pour commémorer le 26 septembre, l'ONU organise une réunion de haut niveau des dirigeants mondiaux à New York afin de discuter de « mesures urgentes et efficaces » pour parvenir au désarmement nucléaire mondial. Cependant, la participation à cet événement n'est pas obligatoire. Plusieurs pays (principalement des pays dotés de l'arme nucléaire et des pays alliés) n'y participent pas, bien que leurs dirigeants soient présents à New York à cette date pour la réunion annuelle de haut niveau de l'Assemblée générale des Nations Unies.

L'un des objectifs de la Journée de l'abolition des armes nucléaires de 2025 est de convaincre davantage d'États dotés de l'arme nucléaire et d'États alliés de participer à la Réunion de haut niveau et de s'engager de bonne foi dans les délibérations sur les mesures et les voies à suivre pour parvenir à un monde sans armes nucléaires.

Parallèlement, des citoyens du monde entier organisent des événements et entreprennent des actions pour soutenir l'abolition des armes nucléaires et encourager les gouvernements à respecter leurs obligations en matière de désarmement nucléaire.

Aujourd'hui 25 septembre 2025 un appel conjoint de 460 organisations au plan international dont Le Mouvement de la Paix français à l'occasion de la Journée internationale pour l'élimination totale des armes nucléaires, sera transmis aux représentants des Etats membres de l'assemblée générale de l'Onu

APPEL

L'Organisation des Nations Unies, créée il y a 80 ans, a affirmé le désarmement nucléaire comme une priorité absolue dans sa toute première résolution, la résolution [A/Res/1\(1\)](#). En 2013, frustrée par l'absence de progrès, l'Assemblée générale des Nations Unies a déclaré le 26 septembre Journée *internationale pour l'élimination totale des armes nucléaires* ([A/Res/68/32](#)). Cette [journée internationale](#) vise à sensibiliser et à éduquer le public sur la menace que représentent les armes nucléaires pour l'humanité et sur la nécessité de leur élimination totale. Chaque année, le 26 septembre, l'ONU organise également une réunion de haut niveau des dirigeants mondiaux afin de discuter de « mesures urgentes et efficaces » pour parvenir au désarmement nucléaire mondial.

La désignation de cette date n'est pas arbitraire : l'une des nombreuses fois où l'humanité a frôlé la guerre nucléaire fut le 26 septembre 1983, au plus fort de la Guerre froide. Une guerre nucléaire fut évitée de justesse lorsque le colonel Stanislav Petrov, officier de permanence dans une base russe d'alerte nucléaire précoce, enfreignit le protocole en ne confirmant pas au commandement supérieur une apparente attaque de missiles balistiques en provenance des États-Unis (une fausse alerte fut ensuite confirmée). Deux ans plus tard, les pays au bord du gouffre [déclarèrent conjointement](#) qu'« *une guerre nucléaire est impossible à gagner et ne doit jamais être menée* ». Cet engagement fut réaffirmé au cours des années suivantes, notamment dans une [déclaration des cinq pays du P-5 en 2022](#) et dans le [Pacte pour l'avenir](#) adopté par consensus lors du [Sommet de l'avenir](#) des Nations Unies (septembre 2024).

Cependant, aujourd'hui, le risque d'une guerre nucléaire, qu'elle soit due à un accident, une erreur de calcul, une escalade de crise ou une intention malveillante, est plus élevé que jamais, l'[horloge de la fin du monde](#) approchant de plus en plus de minuit qu'en 1983. L'utilisation d'armes nucléaires par l'un des neuf États dotés de l'arme nucléaire ou par leurs alliés nucléaires aurait des conséquences humaines, économiques et environnementales catastrophiques. L'utilisation d'une infime partie des 12 500 armes nucléaires présentes dans les stocks mondiaux pourrait mettre fin à la vie telle que nous la connaissons. En outre, les [100 milliards de dollars américains dépensés chaque année pour les armes nucléaires](#) sont indispensables pour [soutenir le rétablissement de la paix, la protection de l'environnement et d'autres besoins urgents de l'humanité et de la planète](#), tels qu'exprimés dans les Objectifs de développement durable.

La Cour internationale de Justice, la plus haute juridiction du monde, [a affirmé](#) que la menace et l'emploi d'armes nucléaires sont généralement illégaux et que les États ont l'obligation universelle de négocier de bonne foi pour parvenir à un désarmement nucléaire complet. Les États qui dépendent actuellement des armes nucléaires pour leur sécurité ont l'obligation de remplacer ces politiques par des approches fondées sur le droit international et la sécurité commune, comme le prévoit la Charte des Nations Unies.

Le Pacte pour l'avenir comprend des engagements visant à prévenir la guerre nucléaire et à parvenir à l'élimination totale des armes nucléaires. Les États membres de l'ONU devraient profiter de la *Journée internationale pour l'élimination totale des armes nucléaires* et de la Réunion plénière de haut niveau des Nations Unies, le 26 septembre, pour annoncer des plans concrets visant à atteindre ces objectifs.

Nous, soussignés, appelons donc les dirigeants, les législateurs et les responsables à tous les niveaux de gouvernance (local/municipal, étatique, national et régional) à :

Affirmer que la menace ou l'emploi d'armes nucléaires est inadmissible ;

Encourager les États dotés d'armes nucléaires et leurs alliés à prendre des mesures concrètes pour mettre en œuvre cette obligation, notamment en retirant leurs forces nucléaires et en adoptant des politiques visant à ne jamais déclencher une guerre nucléaire.

Parvenir à l'élimination totale des armes nucléaires au plus tard à l'occasion du centenaire de l'ONU en 2045, et à prendre immédiatement des mesures, notamment par le biais de négociations multilatérales, pour mettre en œuvre cet engagement ;

Réduire les budgets consacrés aux armes nucléaires et mettre fin aux investissements publics et privés dans l'industrie des armes nucléaires ; et

Réorienter ces fonds pour renforcer les Nations Unies, faire progresser le maintien de la paix et la résolution des conflits, accélérer les mesures de protection du climat et répondre aux besoins humains et économiques comme l'exige l'article 26 de la Charte des Nations Unies.

Il n'y a pas de meilleur moment que 2025 – 80e anniversaire des bombardements nucléaires d'Hiroshima et de Nagasaki et de la création des Nations Unies – pour entreprendre ces actions afin de parvenir à un monde sans armes nucléaires pour protéger les générations actuelles et futures.

Organisations signataires de cet

https://www.nuclearabolitionday.org/files/ugd/a10985_61f989e295b84b7886627366afa7e18b.pdf

Message du Secrétaire général des Nations Unies

Chaque année, le Secrétaire général de l'ONU publie une déclaration (message) à l'occasion de la **Journée internationale pour l'élimination totale des armes nucléaires** et s'adresse à la réunion de haut niveau du 26 septembre.

Dans son message de septembre 2024, le Secrétaire général de l'ONU, António Guterres, a averti :

« *Les divisions géopolitiques et la méfiance croissantes exacerbent les tensions. Au lieu de déployer le dialogue et la diplomatie pour mettre fin à la menace nucléaire, une nouvelle course aux armements nucléaires prend forme, et les menaces réapparaissent comme une tactique de coercition. Nous devons mettre un terme à cette folie avant qu'il ne soit trop tard.* »

[Cliquez ici](#) pour le message complet du Secrétaire général de l'ONU.

[Regardez la vidéo](#) du discours du Secrétaire général de l'ONU à la réunion de haut niveau des Nations Unies

POUR UN MONDE SANS ARMES NUCLEAIRES

Le Mouvement de la paix vous appelle à signer deux textes

1-appel mondial pour l'élimination totale des armes nucléaires

https://secure.avaaz.org/community_petitions/fr/tous_les_etats_du_monde_appel_mondial_pour_lelimination_totale_des_armes_nucl_eaires/

2- appel pour que la France signe et ratifie le traité sur l'élimination des armes nucléaires

<https://www.mvtpaix.org/wordpress/petition-pour-un-traite-dinterdiction-des-armes-nucleaires/>

Le Mouvement de la Paix